

RAPPORT ANNUEL KAANI 2024



Avant-Propos

L'année 2024 a été marquée par des défis importants mais aussi par de belles réussites qui témoignent de l'engagement et de la détermination de l'association Kaani Assistance. À travers ce rapport annuel, nous avons l'opportunité de partager avec vous les résultats de notre travail, de mettre en lumière les projets réalisés. Cependant, bien que nous soyons fiers de ce que nous avons accompli, cette année a aussi été l'occasion de réfléchir aux difficultés auxquelles nous avons dû faire face. Nous avons appris de chaque expérience sur le terrain, et cela nous pousse à aller encore plus loin, à développer de nouveaux projets et à renforcer nos actions pour les années à venir. Nous vous invitons à découvrir dans ce rapport les moments marquants de l'année écoulée. Chaque réalisation est le fruit d'un travail collectif et d'une vision partagée de ce que nous pouvons accomplir ensemble. À travers ce rapport, nous souhaitons non seulement rendre compte de nos actions, mais également vous inviter à continuer à être acteurs de ce projet collectif, à participer activement à nos initiatives et à nous accompagner ainsi que nous soutenir dans la construction d'un avenir meilleur. Ensemble, nous avons la capacité d'agir pour un réel changement.

SOMMAIRE

I. Nos actions mise en œuvre en lien avec le programme leadership féminin	7
A. Accompagnement des femmes de la mutuelle Mama Telama	8
1- Rencontre communautaire accompagnée de la production d'un mini documentaire sur la mutuelle Mama Télama	8
2-Campagne de sensibilisation Mama Télama	10
B- Projet : Promotion de la solidarité entre les femmes et renforcement du contrôle citoyen sur le système de santé en milieu rural phase 2	10
1- Diagnostic du système sanitaire et Identification des besoins en matière d'accès aux soins de santé des femmes	12
2- Mise en place des groupes de veille et Formations sur les droits des femmes dans la Bouenza et la Sangha	13
II- Nos Autres activités en lien avec nos thématiques	14

A- Célébration de la journée des droits de la femme	14
B- Accompagnement du spectacle Caresse Bleu de Guer2vie	15
C- Animation des clubs sur les droits des femmes	16
D- Participation au slam interscolaire	17
E- Célébration de la Journée Internationale de la Jeune fille	18
III- Activités auxquelles nous avons été invités	19
A- Formation sur documenter la torture et autres violations des droits humains des droits humains	19
B- Réunion stratégique: Accompagner le gouvernement dans la mise en œuvre d'une recommandation de l'EPU sur l'espace civique	19
C- Célébration de la journée Internationale des droits humains	20

Notre identité

Kaani est un mot Kongo qui signifie « Espoir ». Créée en avril 2017, Kaani Assistance est une association à caractère social, éducatif et culturel. Elle est apolitique, laïque et poursuit un but non lucratif. Elle est enregistrée depuis le 15 Novembre 2019 sous le numéro :

336/19/MID/DBZV/SG/DDAT/SR

L'Association Kaani a pour but de favoriser le développement du capital

humain, de l'amour et de l'esprit d'entraide à travers la promotion des droits humains. Pour ce faire, elle poursuit les objectifs suivants :

- Promouvoir l'engagement de la femme et de la jeune fille à travers un leadership féminin ;
- Promouvoir le leadership en milieu juvénile ;
- Œuvrer pour la protection des droits de l'enfant ;
- Œuvrer pour l'engagement communautaire ;

Notre Mission

Faire en sorte que l'engagement civique, la solidarité deviennent des pratiques courantes auprès de la population congolaise afin qu'elle participe activement au changement et au développement du pays.

Notre Vision

Faisant du respect de la dignité humaine un principe sur lequel repose

son action, l'Association Kaani Assistance veut contribuer à la construction d'une société dans laquelle tous ses membres vivent et travaillent en cohésion dans le respect des droits et devoirs de chacun

et participent activement au développement intégral du capital humain.

Notre Action

Pour atteindre des objectifs, l'Association Kaani Assistance ...

- Initie des ateliers et séminaires de formation à l'endroit des populations (femmes et jeunes en particulier), organise des conférences, des causeries débats, des activités artistiques et culturelles, apporte un soutien multiforme en personnes défavorisées et vulnérable ;
- Fait des recherches à travers des sondages, enquêtes, en vue de collecter des données et documentés des questions faisant parti de son champ d'action ;
- Collabore avec les collectivités territoriales pour la mise en œuvre des projets communautaire
- Coopère avec tout partenaire désireux de travailler avec elle sur la base de sa vision

Remerciements

Nous souhaitons exprimer notre profonde gratitude à toutes les personnes, organisations et partenaires qui ont contribué à la réussite de nos projets tout au long de l'année 2024. Tout d'abord, un grand merci à nos bénévoles pour leur engagement sans faille, leur dévouement et leur énergie. Leur travail sur le terrain, leur implication dans les activités et leur soutien constant ont été essentiels à la réalisation de nos objectifs. Sans eux, nos actions n'auraient pas eu le même impact. Nous adressons également nos plus sincères remerciements à nos partenaires financiers, institutionnels et associatifs. Leur soutien, qu'il soit financier, logistique ou humain, a été déterminant pour mener à bien nos actions et répondre aux besoins de nos bénéficiaires. Enfin, nous remercions chaleureusement tous nos bénéficiaires, qui nous inspirent chaque jour par leur résilience, leur courage et leur confiance. C'est grâce à eux que nous trouvons l'énergie de continuer à œuvrer pour un monde plus juste et solidaire. À tous ceux qui ont soutenu, d'une manière ou d'une autre, nos activités cette année, nous vous adressons nos plus sincères remerciements et vous invitons à poursuivre à nos côtés cette belle aventure.

Communautaire avec les femmes de kinko

I. Nos actions en lien avec le programme leadership féminin



A. Accompagnement des femmes de la Mutuelle Mama Télama

Depuis 2023, l'association Kaani accompagne les femmes du village de Goma Tsé-Tsé dans la prise en charge de leur santé à travers la mutuelle de santé communautaire Mama Telama, qu'elle a aidé à mettre en place.



Centre communautaire avec les femmes de GOMA TSE

En 2024, l'association poursuit son travail de structuration de cette mutuelle. Il est important de rappeler que cette initiative constitue une innovation pour la localité et qu'elle n'est pas à l'abri de diverses difficultés. Parmi les principaux obstacles rencontrés par les membres de la mutuelle, on note : la difficulté de verser les cotisations statutaires, initialement fixées à 1 000 francs, ainsi que la difficulté pour la communauté de comprendre le modèle de fonctionnement de la mutuelle.

Cependant, un point positif mérite d'être souligné : le Centre de Santé Intégré de Goma Tsé-Tsé reste un partenaire engagé pour la poursuite de ce projet. Face à ces différentes préoccupations, l'association a accompagné la mutuelle dans la réalisation de plusieurs actions visant à surmonter ces difficultés :

1. Rencontre communautaire accompagnée de la production d'un mini documentaire sur la mutuelle Mama Télama

Le 17 juin 2024, l'association Kaani Assistance a accompagné la mutuelle de santé communautaire Mama Telama dans l'organisation d'une rencontre communautaire. Cette rencontre avait pour objectif de permettre à la mutuelle de présenter son projet aux responsables locaux ainsi qu'aux membres de la communauté, y compris ceux des villages environnants, et de répondre aux différentes questions soulevées par la population concernant ce modèle de mutuelle.

Au cours de cette rencontre, les autorités du village se sont dites satisfaites de cette initiative. Cependant, elles ont déploré l'absence de représentants de la mutuelle dans certains quartiers et villages voisins de Goma Tsé-Tsé Centre. La question des cotisations statutaires a également été abordée, ainsi que la poursuite du partenariat avec le Centre de Santé Intégré (CSI). Concernant les cotisations, les participants ont proposé de les revoir à la baisse, à hauteur de 500 francs par mois, et d'organiser des descentes dans tous les quartiers de Goma Tsé-Tsé ainsi que dans les villages environnants pour mieux sensibiliser la population.



Cette rencontre a été non seulement un moment d'échanges sur ces différents défis, mais aussi une occasion de susciter l'intérêt de la communauté pour cette initiative. La mutuelle de santé communautaire a ainsi été présentée comme un atout essentiel pour pallier les Insuffisances du système sanitaire en zone rurale.

Elle a également permis de dissiper les ambiguïtés autour du fonctionnement de la mutuelle, favorisant ainsi une meilleure compréhension et une adhésion accrue de la communauté à cette démarche. Grâce à l'engagement et à la participation active des membres, la mutuelle Mama Telama a pu s'ancrer dans les esprits de la population, renforçant ainsi l'intérêt commun pour l'amélioration de l'accès aux soins de santé.

Enfin, l'association Kaani Assistance a profité de cette visite à Goma Tsé-Tsé pour réaliser un mini-documentaire mettant en avant les réalités quotidiennes des habitants, confrontés à une grande précarité. Ce documentaire aborde également le fonctionnement de la mutuelle, ses objectifs, les avantages qu'elle offre à la communauté locale ainsi que les défis qu'elle rencontre.

Cet outil servira à accompagner la mutuelle dans ses actions de plaidoyer, en vue de mobiliser de nouveaux partenaires et d'interpeller les pouvoirs publics sur les difficultés d'accès aux soins de santé dans ce village.

B- Projet : Promotion de la solidarité entre les femmes et renforcement du contrôle citoyen sur le système de santé en milieu rural phase 2

L'association a entamé la poursuite de son projet ***«Promotion de la solidarité entre les femmes et renforcement du contrôle citoyen sur le système de santé en milieu rural»***, qui a permis la mise en place de la mutuelle de santé Mama Telama à Goma Tsé-Tsé, dans les départements de la Bouenza et de la Sangha.

La mise en œuvre de ce projet a nécessité la réalisation de plusieurs actions de terrain.

1- Diagnostic du système sanitaire et Identification des besoins des femmes

En mars et Avril 2024, Kaani Assistance a mené deux missions de terrain dans les départements de la Bouenza , de la Sangha et du Pool. L'objectif de cette mission était d'évaluer le fonctionnement du système de santé dans ces localités,et d'identifier les besoins en matière d'accès aux services de santé. Sur place, les équipes ont mené des entretiens avec les autorités sanitaires et organisé des réunions avec les communautés, notamment les femmes.

Le département de la Bouenza

Dans le département de la Bouenza, l'équipe de mission a travaillé dans les localités de Mouyondzi, Kolo, Kingoué et Zabata. Au cours de cette mission, des entretiens ont été menés avec le chef du district sanitaire de Mouyondzi, le directeur de l'hôpital de référence de Mouyondzi et deux médecins présents. Ces échanges ont été suivis d'une visite de la maternité, du laboratoire et des bâtiments d'hospitalisation de cet hôpital, qui se trouvent dans un état de délabrement avancé.

Ces visites ont mis en évidence plusieurs problèmes, notamment l'insuffisance du plateau technique et le manque de personnel soignant, en particulier de spécialistes. En raison de ces insuffisances, les femmes sont parfois contraintes de se rendre à Madingou, le chef-lieu du département, pour effectuer certains examens prénataux.

Les visites des centres de santé intégrés de Kolo, Zabata et Kingoué ont également révélé les conditions difficiles d'accès aux soins pour les femmes. En plus du mauvais état des infrastructures, ces dernières sont confrontées à un manque d'informations adéquates sur la planification familiale, ce qui constitue un frein supplémentaire à leur bien-être et à leur santé.

Le département de la Sangha

Dans le département de la Sangha, le même travail a été réalisé dans les localités de Sembé, Souaké et le village Elogo.

L'équipe s'est entretenue avec les responsables du Centre de Santé Intégré (CSI) de Sembé et du Poste de Santé d'Elogo. Des visites de ces structures ont également été effectuées afin d'évaluer les conditions sanitaires locales et les services offerts à la population.

Ces échanges et observations ont mis en évidence les difficultés majeures auxquelles sont confrontées les populations pour accéder aux soins de santé. Entre l'insuffisance du plateau technique et le manque criant de personnel soignant, le système sanitaire de cette localité présente de graves défaillances.

Par ailleurs, trois réunions ont été organisées, une avec les femmes bantoues, deux autres avec les communautés autochtones. Les rencontres ont permis de recueillir des témoignages sur la situation sanitaire auprès des populations, lesquelles ont confortés les problèmes identifiés lors des visites.



Le département du Pool

Dans le département du Pool, l'équipe a mené une mission de terrain à Kinkala du 8 au 9 avril 2024.

Au cours de cette mission, une visite de l'hôpital de référence de Kinkala a été effectuée. Il a été constaté que le pavillon mère et enfant était en bon état, contrastant ainsi avec d'autres localités où les femmes accouchent dans des conditions précaires.

Par ailleurs, la présence de l'UNFPA, qui accompagne les femmes dans la planification familiale, a été relevée comme un point positif, contribuant à l'amélioration de la santé reproductive dans la région.

Cependant, un problème majeur a été identifié : le Centre de Santé Intégré (CSI) est situé à l'intérieur même de l'hôpital, ce qui complique l'accès aux soins pour une grande partie de la population en raison de la distance. L'absence de centres de santé de proximité représente ainsi un obstacle majeur à l'accessibilité des services de santé pour les habitants.

II- Mise en place des groupes de veilles et formation sur les droits des femmes



La deuxième étape du projet a consisté à rencontrer les femmes des communautés de Kolo, Zabata et Kingoué dans la Bouenza, de Sembé et Elogo dans la Sangha, ainsi que de Kinkala dans le Pool. L'objectif était de leur présenter l'initiative de la mutuelle de santé communautaire Mama Telama de Goma Tsé-Tsé et de recueillir leur avis sur la possible création de mutuelles similaires dans leurs localités.



munautaire avec les femmes de GOM

Cette initiative a été chaleureusement accueillie par les participants dans toutes les localités visitées. Elles se sont déclarées prêtes à se mobiliser pour concrétiser ce projet. À l'issue de ces rencontres, des groupes de veille ont été constitués afin de :

- Préparer les femmes à accueillir l'initiative Mama Telama,
- Assurer un lien permanent avec l'association pour remonter les

difficultés rencontrées,

Il a été convenu aussi que ces groupes joueront un rôle clé dans la lutte contre les violences faites aux femmes et serviront de relais pour dénoncer ces violences, recueillir des témoignages et alerter l'association Kaani, qui prévoit d'y travailler afin de documenter les cas et accompagner les victimes.

Enfin, un échange sur les droits des femmes a eu lieu dans le but de sensibiliser les femmes sur la connaissance de leurs droits, souvent méconnus, et de voir dans quelles mesures ceux-ci peuvent être protégés et défendus.

II- Nos Autres activités en lien avec nos thématiques

A- Célébration de la journée des droits de la femme

Le 8 mars 2024, à l'occasion de la Journée internationale des droits des femmes, l'association Kaani Assistance a marqué cet événement à travers son programme de leadership féminin, en organisant une discussion sur les droits des femmes au Congo.

Les échanges lors de cette rencontre ont permis de mettre en lumière certaines dérives, notamment le fait que cette journée, censée être un moment de sensibilisation et de lutte pour l'égalité, tend de plus en plus à se transformer en une simple occasion de festivités.

Face à cette évolution, les participants ont exprimé leurs préoccupations et ont insisté sur l'importance de recentrer cette journée sur sa mission première : la valorisation des droits des femmes et la mobilisation collective en faveur de l'autonomisation et de l'égalité hommes-femmes.

Par ailleurs, la discussion a porté sur l'état des droits des femmes au Congo. Des réflexions ont été menées afin d'identifier des actions concrètes permettant de renforcer la prise de conscience des femmes quant à leurs droits et à leurs potentialités.



B- Accompagnement du spectacle Caresse Bleu de l'artiste Slammeuse Guer2vie

Toujours pour la Journée internationale des Droits des femmes, le 8 mars, l'association Kaani Assistance a soutenu le spectacle de l'artiste engagée Guer2vie, intitulé Caresse Bleue.

Ce spectacle a mis en lumière les violences domestiques auxquelles sont confrontées de nombreuses femmes, exposant avec sensibilité et justesse les souffrances infligées par ces abus, souvent banalisés par la société.

À travers sa performance, Guer2vie a non seulement sensibiliser le public à la dure réalité de ces violences, mais a également lancé un appel fort au changement de mentalité et à l'importance de soutenir les femmes victimes.

Ce moment, à la fois culturel et engagé, a renforcé l'appel à l'action pour la lutte contre les violences faites aux femmes, affirmant ainsi la nécessité d'une mobilisation collective pour un monde plus juste et équitable.

C- Animation des clubs sur les droits des femmes

Le mois de mars, dédié aux droits des femmes, a été pour l'association Kaani Assistance une occasion privilégiée de créer et d'animer des clubs de discussion sur les droits des femmes en République du Congo.

Cette initiative visait à rassembler les participants chaque semaine autour de thématiques précises, offrant ainsi un espace d'échange et de sensibilisation sur les enjeux liés à l'égalité des sexes.

Animés de manière dynamique et interactive, ces clubs ont permis à des femmes et des hommes de se rencontrer et de débattre sur des sujets essentiels, tels que :

- Les droits des femmes au Congo : avancées, défis et perspectives
- Regards féministes sur la participation des femmes à la vie publique
- Le droit à la santé et au bien-être des femmes



Ces espaces de dialogue ont contribué à renforcer la prise de conscience collective, à promouvoir des comportements respectueux de l'égalité des sexes et à encourager des actions concrètes pour faire progresser les droits des femmes au Congo.

D- Participation au slam interscolaire

L'association Kaani Assistance a apporté son soutien au Slam interscolaire, un événement organisé par l'association Styl'Oblique les 26 et 27 avril 2024. À cette occasion, elle a eu l'honneur de remettre le trophée au gagnant de cette 13^e édition.

Cet événement, qui réunit de jeunes talents issus de plusieurs collèges et lycées de Brazzaville, offre aux participants une plateforme d'expression à travers le slam, leur permettant d'aborder des thématiques variées, souvent liées aux enjeux sociaux et culturels.

En s'associant à cette initiative, Kaani Assistance a réaffirmé son engagement en faveur de la créativité des jeunes, en mettant en avant le slam comme outil d'éducation et d'éveil citoyen.



La remise du trophée a symbolisé l'engagement de l'association à accompagner la jeunesse à travers son programme Leadership des jeunes et engagement communautaire, encourageant ainsi une génération consciente et active



E- Célébration de la Journée Internationale de la Jeune fille

Le 11 octobre 2024, à l'occasion de la Journée Internationale de la Jeune Fille, l'association Kaani Assistance a organisé avec l'appui du Centre d'action pour le Développement (CAD) ,une projection du film "Vaillante", un récit inspirant retraçant le parcours d'une jeune héroïne déterminée à mettre fin aux mariages précoces forcés.

Cette activité avait pour objectif de donner la parole aux jeunes filles et de les encourager à dénoncer les injustices auxquelles elles peuvent être confrontées dans leur quotidien.

À l'issue de la projection, Kaani Assistance a animé une discussion interactive avec des jeunes filles et garçons, afin de les sensibiliser à l'importance de signaler et de combattre les pratiques néfastes qui persistent dans la communauté.



III- Activités auxquelles nous avons été invités



A- Formation sur documenter la torture et autres violations des droits humains

L'équipe de Kaani Assistance a été invitée à participer à une formation sur la documentation de la torture et des violations des droits humains, organisée par le CAD (Centre d'Actions pour le Développement) du 16 au 17 mai 2024.

Cette session de formation, cruciale pour renforcer nos compétences en matière de suivi et de documentation des abus, a permis à notre équipe d'acquérir des outils pratiques pour mieux comprendre et recenser les violations des droits humains, contribuant ainsi à notre engagement continu en faveur de la défense des droits fondamentaux au sein de notre société

B- Participation à la reunion de l'ACDS pour la mise en place d'une plateforme féministe

Le 26 octobre 2024, l'association Kaani Assistance a pris part à une réunion organisée par l'Association Congolaise pour les Droits de la Santé (ACDS). Cette rencontre, qui a réuni plusieurs organisations de la société civile travaillant sur les questions liées aux droits des femmes, avait pour objectif de discuter de l'opportunité de mettre en place une plateforme féministe.

Après échanges, les participants ont constitué un comité technique préparatoire et ont adopté une feuille de route des actions à mener.

C- Réunion stratégique: Accompagner le gouvernement dans la mise en œuvre d'une recommandation de l'EPU sur l'espace civique

Le 15 novembre 2024, l'association Kaani Assistance a participé à une réunion stratégique organisée par le CAD (Centre d'Actions pour le Développement), visant à discuter des moyens d'accompagner le gouvernement dans la mise en œuvre d'une recommandation de l'Examen Périodique Universel (EPU) concernant l'espace civique.

Cette rencontre a permis d'identifier les actions clés à entreprendre pour renforcer les droits civiques et garantir un environnement favorable à l'exercice des libertés fondamentales.

À l'issue des discussions sur les actions à mettre en place pour élargir l'espace civique, Kaani Assistance a intégré l'équipe permanente, composée de six organisations de la société civile. Cette équipe est chargée de suivre le calendrier des actions à déployer et de veiller à leur mise en œuvre efficace, afin de garantir la progression de l'initiative.

C-Célébration de la journée Internationale des droits humains

Dans le cadre de la célébration de la Journée des Droits de l'Homme, le 10 décembre 2024, Kaani Assistance a été invitée à la projection de deux films documentaires, intitulés « Place de la Révolution » et « Se Taire ou Mourir ».

Cet événement culturel a sensibilisé le public aux enjeux des droits humains, tout en l'invitant à s'engager activement dans la lutte pour une société où les droits fondamentaux seraient pleinement respectés.



Communautaire avec les femmes de kinko



Publié par Kaani Assistance

www.kaaniassistance.com

